

LA PROPAGANDA

PERIODICO SEMANAL

DE INTERESES GENERALES Y POLITICOS, CIENCIAS Y LITERATURA

SE PUBLICA LOS VIERNES

DIRECTOR.
DON ENRIQUE ESCRIBANO.

REDACCION Y ADMINISTRACION:
Plaza Mayor, 6

ADMINISTRADOR,
DON FRANCISCO JIMENEZ.



DON PEDRO SERRANO SIERRAS
HA FALLECIDO EL DIA 23 DEL ACTUAL
(R. E. P.)
Sus desconsolados padres D. Santos y Doña Petra, padres políticos D. Evaristo y Doña Pilar, tíos, hermanos políticos, primos y demás parientes, ruegan a sus numerosos amigos se sirvan encomendarle a Dios, y rogarle por su eterno descanso.

VEÁSE EL ANUNCIO INSERTO EN LA CUARTA PLANA
¡ALTO A LOS EMBUTIDOS!

LOS PEQUEÑOS MAQUIAVELOS.

En todas las esferas sociales, especialmente en las de la vida pública, abundan los hombres a quienes agrada andar torcido. En muchos es una inclinación natural; los caminos tortuosos les atraen. En otros, es producto de una educación estrecha; para ellos no existe otra luz que la tibia claridad en que navegan sus espíritus.

Allá, a lo lejos, en el camino de la vida, han vislumbrado el poder ó la fama, y se deciden a ir á su encuentro; el camino es ancho y glorioso: a un lado y otro, el mundo abre paso al gran triunfador que avanza y lo saluda con entusiasmo ardiente; sólo el placer de esta sublime lucha vale tanto como la posesión del bien que se anhela. Nuestros pequeños maquiavelos, —ya que así los llamamos,— también aspiran a la victoria, pero la gran lucha les aterra; el camino directo y espaciosos les inspira temor. Aunque a la entrada están la Libertad y la Justicia, dos hadas risueñas que prestan confianza al caminante, ellos se resisten a entrar; quieren la fama y el poder, pero sin pasar por allí.

Deslizanse á la espalda de cualquiera de las dos hadas bienhechoras, y como si temieran ser vistos, buscan la vereda sinuosa y escondida que ha de conducirles al logro de sus afanes.

El combatiente que marcha por el camino descubierto, llama en su ayuda todas las grandes fuerzas humanas: la fé, el entusiasmo, el honor y el sacrificio.

Los que avanzan por la senda tortuosa, cuentan sólo con las humanas debilidades: el escepticismo, la traición y la envidia son sus grandes aliados.

Dumas en una de sus obras nos ha descrito admirablemente el *vivieron*, animal microscópico que infecciona el agua en que se agita. Hasta que el agua está infecta, ignorais la presencia de aquel ser imperceptible.

Igual sucede en ciertas esferas de la vida pública: de pronto, diríase que el aire se enrarece y todo lo vicia y todo lo corrompe; la calumnia puebla los vientos; la duda brota en los corazones; se empieza a creer que el honor y la dignidad han huido de la tierra; tenéis miedo de estrechar la mano que se os tiende; todo sentimiento elevado y generoso os parece hipócrita máscara, tras de la cual se oculta un interés egoísta y mezquino... ¿Será todo esto posible?... ¡Ah! No... Es que el *vivieron* ha penetrado en vuestra esfera consumando su obra de destrucción y de aniquilamiento... Buscad el *vivieron*, buscad el pequeño Maquiavelo, y lo encontrareis de seguro muy lejos de vosotros!

Es casi siempre al lado de algun hombre de decisiva influencia donde estos seres trabajan. Consuman su obra con una laboriosidad y con una constancia sorprendentes. Su gran arma es la intriga: su plan es ir poco a poco demoliendo cuanto existe de noble, generoso y levantado... Aquí hay un hombre que se mueve á impulsos del sentimiento de la justicia; allí hay otro que sueña con romper las cadenas que á la humanidad oprimen; aquel sacrificó á la libertad que adora, porvenir, familia y patria... —¡Duro en ellos! exclama el pequeño ser destructor. ¡Envenenemos el aire que respiran!

Si á veces son terribles las consecuencias de su incansante manobra, debe ser también muy terrible y muy triste la existencia de ese ser desdichado; en su espíritu, llenode sombras, el dolor y la envidia deben cruzarse con vuelo siniestro. Cada rayo de luz que ilumina el mundo debe producir en su turbio corazón á la manera de un desgarramiento cruel y doloroso. ¡Fatal destino de esas almas que, según la frase del poeta, *Sorben la luz y comitan la amargura!*

Es indudable que ese gran número de pequeños Maquiavelos que al rededor nuestro pululan, irá siendo menor cada día. Esa plaga llamada á desaparecer gradualmente á medida que la civilización y el progreso logran abrirse paso, constituye uno de los legados más funestos que nos deja la sociedad antigua. El engaño y la intriga han gobernado tanto tiempo el mundo, que es natural que haya muchos todavía que solo confíen en aquellos procedimientos.

No lo dudeis: el total exterminio de los pequeños Maquiavelos se acerca rápidamente. Entre tanto, á mi muchas veces me dan lástima; ocupados en empequeñecer á los demás no les queda tiempo de engrandecerse á sí mismos. E. G. L.

POLÉMICA.

Saliendo por la tangente, vuelve á defender *El Arevaco* que el nihilismo procede de la francmasonería. Conocemos la intención con que ha escrito el colega su artículo; pero como ya somos viejos en la prensa y sabemos donde nos aprieta el zapato, de ahí el que no caigamos en el lazo que se nos tiende. Nosotros hemos sostenido una polémica dentro del terreno histórico, sin mezclarnos para nada en la cuestión religiosa, á ello nos quiere llevar *El Arevaco*, y LA PROPAGANDA no quiere ir, por... que no la dá la gana.

Por haberlo oído y leído, consignamos cual era nuestra opinión, respecto al fin que se propone la orden masónica; *El Arevaco*, *autoritate propria*, niega que este sea el fin, juzgando por el contrario que los francmasones son enemigos de todo progreso; que son la causa de la ruina de la sociedad, etc., etc., etc.

Como no hay por nuestra parte interés en defender á los masones, con los cuales no tenemos ninguna relación, nos callamos y dejamos que el colega se despache á su gusto. Pero nos agrada su lógica. El principal razonamiento de *El Arevaco*, para sacar á flote su teoría nueva, muy nueva, de que el nihilismo procede de la masonería, consiste en el argumento siguiente: *La masonería es una sociedad inmoral, criminal, fenomenal y todos los acabados en él.—El nihilismo es una asociación monstruosa, espantosa, revoltosa, pecaminosa y todos los acabados en esa.—Luego el nihilismo procede de la masonería.* ¡Ay qué gracia! De modo que según su argumento podíamos decir: *El cólera es malo.—El gobierno que nos rige no es bueno.—Luego el gobierno procede del cólera.* La consecuencia no puede ser más lógica, y sin embargo, nos complacería ver la cara que pusiera D. Antonio Cánovas, ante dicha conclusión.

No queremos molestarnos justificándole al periódico tradicionalista de donde procede el nihilismo, para qué? Las citas de LA PROPAGANDA *las conoce todo el mundo, la erudición de sus redactores es vulgar, muy vulgar*; los redactores de *El Arevaco*, por el contrario, lo saben todo, y son instruidos de verdad. Figúrense ustedes si serán instruidos, cuando ellos tan solo defienden que el nihilismo procede de la masonería! No lo ha dicho hasta ahora nadie,

pero el articulista de *El Arevaco* lo asegura, y todo el mundo boca abajo.

¡Ay querido colega! Ya no son los redactores de LA PROPAGANDA aquellos *inocentes* que dejaban correr su pluma, sin reparar en pelillos. El mundo enseña mucho, y algo hemos aprendido. Comprendemos tu intención, conocemos el objeto que te propones, y nos sonreímos. No nos llevarás á donde no queramos ir, te lo aseguramos. Si valido de la *posición especial* en que te encuentras pretendes quedar dueño del campo, no lo conseguirás; nosotros sabremos salirnos por la tangente como tu has hecho, y el ilustrado lector comprenderá que el silencio en ciertas cuestiones, es el mejor de los razonamientos.

Para concluir, voy ha hacerte una proposición.

¿Quieres que continúe la polémica? Pues vamos á concretarla á los puntos siguientes, dentro del terreno histórico, nada más que dentro de este terreno.

1.º ¿Cuál es el origen histórico de la masonería? ¿Qué fin social se propone hoy dicha asociación?

2.º ¿Cuál es el origen histórico del nihilismo? ¿Qué fin social se propone hoy dicha sociedad?

En esta forma estamos dispuestos á continuar la discusión; de otro modo, si persistes en llevarnos á *cierto terreno*, tomaremos la cuestión á guasa, y... *quedarás triunfante*, insigne *Arevaco*.

COSAS Y CASOS.

Ya era hora dirán algunos.—Despacio caballeros, pues nos hemos estado ocupando de cosas serias. Porque les contaba á ustedes algun cuentecillo que otro, con la mejor buena fé del mundo, no ha faltado quien ha llamado á LA PROPAGANDA *papelucho*. Así es que mi Director se amoscó y tirándome de las orejas me ordenó escribiese en *sabio*; y así lo he hecho. Pero ya me ha levantado la consigna, y quiero echar una cana al aire.

¡Jesus! ¿Qué he dicho? ¿Cómo me van á poner esos que se asustan de que la *Judic cante* por todo lo alto! Pero vengan ustedes acá. ¿Cuánto darían por verla? Vamos, seanme francos. Al escuchar aquella dulce voz, al recibir el fuego de aquellos hermosos ojos, al contemplar aquella gracia y aquel... estoy seguro que echando la formalidad á un lado, se ponían en jarras exclamando *¡Ole tu mare!* O somos ó no somos flamencos. Y eso que el oír á la gran *chanteuse* cuesta algo carito. Cuarenta duros ha importado cada cubierto en la cena con que la osequiaron en Lardhy. Caramba, y qué caro. ¡Cuántas desgracias se podían haber remediado con lo que ha costado esa cena! Por este lado, me convencen ustedes señores severos, pero por el otro, qué, lo bueno es lo que hoy priva y lo que atrae, y lo que le saca á uno de sus casillas y aun algo más. ¿A que están ustedes conformes conmigo, apesar de sus censuras?

Leo:
«En virtud de lo dispuesto por el artículo 62 de la ley provincial, etc., etc., convoco á los diputados para el día 3 de Noviembre, etc., etc.—El Gobernador, José de Vilches.»

Llegó el momento. Las poltronas os esperan regeneradores de este país. Algunos de vosotros puede ya empezar á hincharse, que ya nos encargaremos de dejarle muy enjuto. El simpático de Rio, vá ha dar comienzo á *esas fañanas*, que harán se grabe su nombre, con letras de oro, en el libro de la historia. Marqués, el gran Marqués, justificará con elocuencia sin igual, que puede uno ser carlista puro, mestizo, conservador y fusionista, sin cambiar de naturaleza ni de forma.

Peña asistirá á las sesiones con las mismas gafas que llevó la primera vez que *por el voto del pueblo* fué diputado, se sentará en la misma silla, dirá las mismas palabras, y ejecutará las mismas obras. Fuertes! El veterano Fuertes. El inmutable Fuertes. El paternal Fuertes. Pedirá en las primeras sesiones se conceda un premio al mayor protector de su familia, en esta provincia, y despues hablará acerca del estómago; Martínez, pedirá economías. Y nadie le hará caso. Hablará sobre enseñanza. Y nadie le hará caso. Perorará acerca del deplorable estado en que se encuentra el país. Y nadie le hará caso. Y así cansado y mohino, se retirará á Ciria, renegando de esta juventud que no piensa mas que en el despilfarro. A los demás, ya los cono-

ce mos. Algunos hay que... Oigan ustedes un cuento:

«Un gitano fué sentenciado á diez años de presidio por haberse casado con dos mujeres.

—Todavía ha salido V. bien—le dijo el abogado al leerle la sentencia—porque según el Código, la pena debía de haber sido de quince años.

—Pues ya lo creo—exclamó el gitano con alegría—pues mis jueces han sido unos santos! Dios se lo pague.

«Diez años por haberme casado con dos mujeres! ¿Qué es eso? Cuarenta me debían haber impuesto por haberme casado con la primera.»

«Eso mismo les diría yo, á los que...»

—Calla maldito.

—Ya callo. Pero si no he dicho nada.

—Basta.

—Bueno.

Dirán algunos.—«Eso es envidia!—Ya lo creo. Figúrense ustedes lo que á mi me alegraría ser diputado, pero diría lo que la nodriza en la agencia de colocaciones.

«—¿Con que usted desea entrar de ama de cria en una casa rica?»

—Sí, señor.

—Pues precisamente tengo una muy buena. Me piden de Cuba una nodriza.

—Bueno, pero á condición de que no me obliguen á ir por mar.»

«Eso digo yo. Con tal de que no me obliguen á sentarme donde se han sentado ciertos señores, acepto el cargo.

La *sabduria* es muy pegajosa. V. á ver.

Hay quien dice, que damos una en el clavo y ciento en la herradura. ¿De veras?

«Defendía unas conclusiones un padre Agustino, siendo su contrincante el padre Estrada.

Acalorado el Agustino, y no sabiendo qué decir, exclamó:

—«Está visto, padre Estrada, vuestra reverendísima dá una en el clavo y ciento en la herradura.»

—«Eso consiste—contestó sonriendo el jesuita—en que no tiene el pié quieto vuestra merced.»

¿Lo vé usted? Si se estuviera quieto, pegaríamos en su verdadero sitio, como decía el padre Estrada.

Con que, aguantarse y callar.

Estoy en mi centro; y como me encuentro de buen humor, voy á hablar por los codos. Dicen. Oído á la caja. Dicen que algunos caballeros, pretenden convertir en un campo de Agramante, valiéndose para ello de cierto farolillo, que no es mas que un pobre cutido, la...

—Granizo.

—Señor.

—No haga V. mas original, pues sobra una galerada.

—Me aplastó. Vaya, adios apreciables lectoras y doctores, otro día acabaré de contar lo que dicen.

GRANIZO.

DE TODO UN POCO.

Hemos leído el artículo que *El Arevaco* dedica á nuestro apreciable colega *La Bandera Tricolor*. Confiando en que esta publicación constará en forma al periódico tradicionalista, vamos á limitarnos á consignar muy poco, respecto á dicho artículo.

De los actos que censura *El Arevaco*, como llevados á cabo en esta villa durante el periodo revolucionario ¿quiénes tuvieron la culpa? ¿Ignora el colega, las provocaciones, los insultos y las amenazas que dirigieron al partido liberal, algunos correligionarios de *El Arevaco*?

Nosotros reprobamos todo acto de fuerza, pero á veces la paciencia se acaba, la razón se turba, y de ahí los atropellos y las represalias.

Todos los partidos tienen sus pequeñas manchas. Sin salir de esta villa, podemos citarle al periódico absolutista algunos actos vandálicos llevados á cabo por sus amigos políticos. Todavía se enseña aquí con horror, el lugar donde fué asesinado el infeliz Garapo, á quien algunos absolutistas fanáticos, le quitaron la vida á pedradas, por el delito de ser liberal y apesar de las exhortaciones del sabio y caritativo Obispo Cabal. Aun se halla en la cárcel de esta villa la cadena de hierro, con la que tuvieron amarrado, durante veintidos meses, los correligionarios del colega, á Alejandro Ortega (Forcada), por defender las ideas liberales. No sabe *El Arevaco* lo que hacían algunos absolutistas con los liberales, que estando presos en esta cárcel, se hallaban en-

comendados a su custodia? Pues escupian la comida que les llevaban sus desgraciadas esposas ó sus desventurados hijos, y todavía consumaban otras cosas peores. ¿No conoce aquel célebre dicho de *Palin, palin, que lo manda Hilarion?* Pues esto significa el modo inhumano con que eran tratados algunos honrados vecinos de esta localidad, por los que teniendo siempre en la boca la palabra religión, cometían los mayores atropellos. Aquí vivía un hombre honrado, un cumplido caballero, que había hecho mucho por esta villa, se llamaba D. Juan de la Torre y era un buen liberal. Tan solo por esto, los correligionarios de *El Arevaco*, le quemaron el coche, le insultaban á cada momento, le amenazaron y maltrataron, hasta que consiguieron abandonarse esta localidad, en la que había vivido durante muchos años.

Mas le vale al colega no escupir al cielo, pues nos tememos le vá a caer la saliva en los ojos.

Ya hemos dicho antes que reprobamos todo acto de fuerza, pero no podemos consentir se quieran aplicar el papel de víctimas, aquellos á quienes por sus hechos se les puede considerar bajo un concepto completamente contrario.

Digame V. Sr. *Arevaco* escritor: ¿Cuántas vías férreas, cuántas carreteras y cuántas obras de utilidad se construyeron en esta provincia durante el tiempo en que hemos tenido gobierno absoluto? Los Diputados y Senadores liberales, pueden demostrar que mientras ha dominado el sistema representativo, se han construido en este país carreteras, puentes, escuelas, caminos vecinales y otras muchas obras tan útiles como necesarias. ¿Pueden ustedes decir lo mismo? Pues entonces ¿á qué viene ese pesimismo, y ese afán de zaherir á el partido liberal sin ton ni son, como V. lo hace en su artículo «La provincia de Soria sin... hombre?»

Esperamos á que concluya dicho artículo para justificarle que la desamortización ha reportado muchos beneficios á esta comarca, y que no es cierto se halle hoy en peor situación que en la época á que V. se refiere.

El reto está lanzado, y ya veremos quien tiene razon.

Dice *El Arevaco*:

«La revolucion francesa que anegó de sangre las ciudades y los campos, y borró por algunos años de entre los pueblos cultos aquella nacion. La revolucion española que ha enervado las fuerzas de nuestra patria.»

¿De veras?
¿Quienes tuvieron la culpa de ese gran drama que hoy se titula revolucion francesa?

Aquel pueblo á quien Richelieu llamaba *asno de carga*, al que Luis XIV insultaba diciendo el *Estado soy yo*; al que humillaban las orgías de la Regencia y las queridas de Luis XV; cansado de tanto sufrir, despues de mil quientos años de vejámenes y amarguras, lanzó el rayo. ¿Cual fué la causa? Se puede atribuir este gran movimiento del pueblo francés á los filósofos del siglo XVIII. ¿Fueron los causantes de aquel sublime acto Mirabeau, Barnabe, Condorcet, Sieyes, Danton ó Robespierre? No, las verdaderas causas fueron el despotismo de los nobles, el cual dió lugar á la Jacquerie; los privilegios, las prisiones, en las que se encerraba para siempre á un honrado ciudadano, tan solo por el capricho de un poderoso; el favoritismo; aquella desigualdad que excluía á los plebeyos de los altos puestos del ejército y del clero; el robo, el saqueo de los bienes de los infelices aldeanos; la miseria; los actos arbitrarios; los suplicios; el desprecio, por parte de los tiranos, á los derechos del hombre; los siervos del Mont Jura, el gobierno absoluto, en fin, con todas sus consecuencias.

Aquella revolucion, que con sus actos originaron los correligionarios del colega, no fué un borron en la historia, con todos sus crímenes, con sus aberraciones, con sus faltas; despejó, como dice un gran escritor, todas las incógnitas sociales, suavizó los espíritus, calmó, templó, ilustró, derramó por la tierra torrentes de civilizaci6n, fué necesaria. Tuvo su noventa y tres, pero como dice el escritor aludido, «durante 1.500 años se había ido formando el nublado, al cabo de quince siglos ese nublado estalla, y ahora se acusa al trueno que conmueve.»

En cuanto á la gloriosa revolucion española, para qué defenderla, si no necesita esta defensa. La poca libertad de que hoy se goza, se la debemos á ella. Merced al sublime esfuerzo llevado á cabo por el pueblo en 1868, la nacion recobró su libertad, y la industria y el comercio prosperaron rápidamente. ¿Quién ha enervado las fuerzas de la patria, los revolucionarios cambiando en un solo día la forma de gobierno, ó los correligionarios del colega sosteniendo una guerra civil encarnizada durante algunos años?

¿Como titula el periódico tradicionalista al acto de fuerza que los partidarios de D. Carlos, llevaron á cabo no hace mucho tiempo? ¿No han querido producir una verdadera revolucion? Sino fuese por la revolucion de Setiembre, ¿podría defender *El Arevaco* sus ideas, con la libertad que hoy lo hace?

Más lógica, apreciable colega, más lógica.

Queridísimo alcalde de mis pecados; llevo ya dos semanas sin saludarlo. Y estoy que muero, que es usté mi alegría, mi luz, mi cielo. Mi cielo, si, no es broma, tan esplendente, tan límpido, tan claro, tan raso siempre. Que ya cansado estoy á Dios pidiendo verlo... nublado, Aunque el pasado número

guardé silencio, no crea que lo olvido ¡quia! ni por pienso. Como olvidarlo si lo hallo en todas partes fotografiado. En calles y prazuelas, en los paseos, en algunos rincones del Arco Viejo. En los solares que interrumpen las líneas de nuestras calles. En el triste cadáver de gato ó perro, que duerme en el arroyo su último sueño. Sin que lo altere de nuestra invicta urbana, su digno agente. Si tropiezo en la calle, lo cual no es raro, gracias á que usté cuida del empedrado. Veo las estrellas aunque tambien le veo á usted en ellas. Al ir... ¿seré valiente? á ciertos barrios que usté tiene tan limpios, tan bien cuidados. Yo llevo siempre en la nariz la mano y á usté en la mente. Todo dá en nuestro pueblo fe de su vida; el día que usté falte ¡notable día! Pues ya es probado que á usté, ni yo ni nadie, podrá olvidarlo.

Segun *El Comercio* de Nueva-York, la exportacion de grandes cantidades de cabello humano á Francia é Inglaterra, de la provincia rusa de Pevkov, llamó la atencion de la policia de aquella localidad, y poniéndose en acecho, detuvo á un sacerdote de la Iglesia griega, que habia fundado en 1882 una secta religiosa, cuyos miembros se obligaban, en señal de obediencia á su superior, á cortarse el pelo.

Las trenzas en gran número se enviaban á un hermano del sacerdote, célebre peluquero en San Petersburgo, repartiéndose los dos hermanos las pingües utilidades. El sacerdote se halla en presidio y se ha extinguido la secta de los Serafinovski, por llamarse el famoso fundador de ella Serafin.

Se conoce que el tal Serafin, era un mozo que no debía tener pelo de tonto.

EL LICENCIADO VIDRIERA.—El *Licenciado Vidriera* —siglos hace que murió—vida Cervantes le dió con fama imperecedera.

Mas no llegó á presumir—que su tránsito en el mundo—pudiera ser tan fecundo—que le hiciera arrepentir.

Como esto fué no se escribe;—ni yo á descifrar acierto:—Cervantes le dejó muerto,—y hoy el Licenciado, vive.

Tal vez su triste existencia—dió causa y motivo á chiste;—acaso no fué tan triste,—que no diera trascendencia.

Pensar no pudo el autor—de sus sustos y cuidados;—que hoy hubiera licenciados—con la borla de doctor.

Mas como el hecho es así,—y yo ni quito ni pongo,—presentaros me propongo—algunos de los que vi.

Pintorcillo de aluvion,—que de genio sienta plaza,—y pinta una calabaza,—que exhibe en la exposicion;—y del buen gusto á despecho,—truena con el periodista,—que se burla del artista—con justísimo derecho,—pues se sulfura y altera—de lo que evitar le es llano;—es un pariente cercano—del *Licenciado Vidriera*.

Escritor chirle, que pesa—como constante amenaza,—sentando de sábio plaza,—y aburriendo á toda empresa;—que debiendo para él solo—escribir alevosías,—imprime sus poesias—con indignacion de Apolo,—y no consiente siquiera—dudar de su buen concepto;—ese es pariente ó adepto—del *Licenciado Vidriera*.

Músico que á duras penas—escribe cuatro compases,—y de cada veinte frases—diez y nueve son ajenas,—y con tales elementos—el arte convierte en ágio,—y se alimenta del plagio—y por él bebe los vientos;—con su presencia altanera—ante la crítica grave,—que es pariente ya se sabe,—del *Licenciado Vidriera*.

Beata que al amor se rinde—y que se come los cantos;—que al mundo da sus encantos—y del cielo no prescinde;—que nunca escucha con calma—discutir en su presencia—si al terminar la existencia—podrá llevar ó no palma;—por más que ocultarlo quiera—con sonrisa engañadora,—tiene sangre pecadora—del *Licenciado Vidriera*.

Magistrado, que despues—de ejercer y sentenciar—es muy capaz de jugar—su existencia en un entrés;—y pone la cara adusta—cuando escucha á la malicia,—que es campeón de la justicia...—porque mantiene á una Justa—es, aunque mi dicho infiera—un cargo á sus ascendientes,—de los próximos parientes—del *Licenciado Vidriera*.

Politico de deshecho—que en esta tierra de sábios,—la patria lleva en los labios—y la ambicion en el pecho;—que vive sin dar tributo—y que medra por la posta.—siendo de España langosta—salida de su canuto,—al elevarse á otra esfera—por incomprensible hechizo,—suele ser mas quebradizo—que el *Licenciado Vidriera*.

Niña inocente, ideal,—candorosa doncellita,—cuya virtud necesita—resguardarse en un fanal;—que al suelo inclina la frente,—que finje eternos sonrojos,—que solo alza sus ojos—para mirar á un teniente,—

ante virtud tan severa—acuérdense sus amantes—del héroe del gran Cervantes,—del *Licenciado Vidriera*.

De su estirpe malhadada—entrar deben en monton,—quien recibe un pisotón—y devuelve una estocada,—quien no toca el terciopelo—sin nerviosas conmociones;—quien no tolera alusiones;—quien sufre eterno desvelo,—quien todo á su daño aplica;—quien no se alegra por nada;—quien se aburre, quien se enfada,—quien se corre, y quien se pica.

Muchos olvidó quizás—mi letrilla, hecha al vapor—Sal á la calle, lector,—y en la calle los verás.

Resumen de una corrida de toros que ha habido en Cádiz:

El banderillero Avalos, herido. Cuatro personas lesionadas al saltar un toro la barrera.

El picador *Chato* con tres heridas. Un guardia civil con graves contusiones. Un municipal con una pierna rota. Un sereno con un brazo roto. Y el espada Lavi, cogido y volteado. ¿Quiéren ustedes más? ¡Pues no hubo tantas bajas en la batalla de los Castillejos!

Segun el último número del *Boletín Democrático-Sanitario* publicado por la Direccion de Beneficencia, la suma de nacimientos ocurridos en el presente semestre arroja un total de 254.736, de los que el 64,26 por 100 han sido legítimos (49,49 varones y 44,76 hembras) y 5,74 ilegítimos (2,97 varones y 2,76 hembras). En relacion con la poblacion, acusa una proporcionalidad de 15.074 nacimientos por 1.000 habitantes, que, como término medio mensual, supone la cifra de 2,312, que al año equivale al 3,01 por 100 de aumento en la poblacion.

La suma de defunciones acusa un total de 195,287 de las que, divididas por edades, corresponde á la primera, ó sea de cero á cinco años, el 44,56 por 100, á los limites extremos de la vida, ó sea á los de más de sesenta años, el 21,45 por 100, quedando, por tanto, el 33,99 para los demás períodos comprendidos de más de cinco á sesenta años. Clasificada la mortalidad por causas productoras, se observa que ha correspondido á enfermedades infecciosas el 23,49 por 100; á otras enfermedades frecuentes, el 25,01 por 100. En relacion con la poblacion, acusan los fallecimientos una proporcionalidad de 11,56 por 1.000 habitantes, que como término medio mensual, equivale á la cifra de 1,928, que al año supone el 2,31 por 100 de crecimiento de poblacion.

Comparados, pues, los términos presentados, se observa una diferencia en el período observado de 59.449 nacimientos más que defunciones, que equivale á una proporción, con respecto á la poblacion existente, de 3,518 por 1.000, que como término medio mensual arroja la cifra de 0,586, que al año implica el 0,70 por 100 de aumento definitivo en la poblacion. Los factores principales de este aumento han sido, por el orden que se citan; las provincias de Ciudad-Real, Huelva, Canarias, Alicante, Baleares y Valencia, que presentan una diferencia proporcional á favor de los nacimientos de más de 4 por 100 mensual; veinte provincias, sin alcanzar este número superan al 1,2 por 1.000; veintidos exceden de 0,100 por 1.000, y solo la provincia de Cuenca presenta mayor número de defunciones que de nacimientos, acusando una diferencia proporcional por 1.000 de 0,005 al mes, que al año implicaría un decrecimiento de 0,060 por 1.000.

Se ha publicado la sentencia dictada en el recurso de casacion interpuesto contra la sentencia que pronunció la audiencia de Soria con motivo del crimen de Santa María de las Hoyas.

Casando y anulando la sentencia recurrida, se impone la pena de muerte á los procesados calificados como autores, Eugenio Olalla, Miguel Garcia, Raimundo Campó, Ramon José Mendez, Pedro Pascual Expósito, Ildelfonso Izquierdo, Pedro Alcántara Diez y Domingo Galilea; y la de quince años de cadena y reclusion, respectivamente á Francisco Olalla, Eladia Olalla y Valentina Olalla, en concepto de cómplices.

Como quiera que pensamos ocuparnos detenidamente de este asunto, nos abstenemos, por hoy, de decir mas.

El Ayuntamiento de Ribadeo ha autorizado á su Alcalde presidente para llevar á los tribunales al director de nuestro apreciable colega *Las Riberas del Eo* por el atroz delito de haber censurado dicho periódico algunas faltas de policia.

¡Valiente barban debe estar hecho el Alcalde de Ribadeo! El hombre dirá: aquí que no peço, debo despa-charme á mi gusto. ¡Muy bien, Señor Al... cal... de...!

Ha tomado posesion de su destino, el Registrador de la Propiedad de este partido judicial, D. Antonio Rus.

Ha fallecido despues de una larga y penosa enfermedad D. Pedro Serrano, único hijo que le quedaba á nuestro apreciable amigo D. Santos Serrano.

Ante las terribles desgracias de que vienen siendo víctimas estos desventurados padres, pues en poco tiempo se les han muerto, de la misma enfermedad, 6 hijos y una nieta, no queda mas remedio que el consuelo que prestan la familia y los amigos verdaderos, y la resignacion que la religion recomienda.

Acompañamos á nuestro amigo en el inmenso dolor que habrá experimentado por tan irreparable pérdida.

Receta para hacer poesias.—Con unos cuantos suspiros—de las brisas perfumadas—y unas brisas nacaradas— con sus revoltosos girones:

Y lo de naciente aurora—y flores que abren su broche.—y de manto de la noche—que misterios atesora: Y algo de grato murmullo—del arroyo cristalino—y del armonioso trino—de las aves en su arrullo: Y del sol resplandeciente—con su rubia cabellera,

—y de luna placentera—que se retrata en la fuente.—Y un poco de jaijaga suertel—y de dorados ensueños,—y de plácidos beleños—y de jecuan grata es la muerte!

Y de pasion que se esconde—dentro del pecho y del alma;—y lo de llorar la calma—perdida sabe Dios dónde.

Y aquello de pié sutil,—y ojos que al sol dan enojos—lábios como el coral, rojos,—y talle esbelto y gentil:

Y lo de cruel tormento—por ausencias malhadadas,—y de promesas enviadas—entre los pliegues del viento:

Y unos ayes espresivos,—varias interrogaciones,—y varias admiraciones—con sus puntos suspensivos: Y en fin, algo de falsia.—honor, constancia y reca to....—hace cualquier literato—una mala poesia.

Practicando unas excavaciones en los terrenos de una hacienda del Estado de Michigan (Estados-Unidos), se ha hallado el esqueleto de un mastodonte, de grandes dimensiones. Mide 12 y 12 pies de alto; una de las costillas tiene cuatro pies de largo y uno de los dientes pesa tres libras y diez onzas y media. Este esqueleto es, despues del hallado por el profesor Warren, el mas grande que se ha desenterrado.

Son bastante curiosas las noticias que hemos oido referentes á las exquisitas precauciones que tiene adoptadas en su laboratorio el célebre doctor Koch para sus trabajos micrográficos del *bacillus virgula*.

En el laboratorio sólo tienen entrada doce ó catorce personas, comisionadas por algunos gobiernos de Europa y por varios Estados de Alemania.

El doctor Koch tiene encerrados en un gran acuarium los cultivos del microbio generador del cólera.

Los operadores llevan calzadas las manos con fuertes guantes, y sólo pueden tocar los aparatos.

Si por descuido algún operador lleva sus manos á la barba ó bigote, inmediatamente le sujetan á un procedimiento sumario de desinfeccion.

Concluido los trabajos del día, los operadores se lavan las manos tres veces con distintos líquidos, enjugándolas las dos primeras y omitiendo el uso de la toalla en la tercera.

VERDADES COMO PUÑOS.

Las más ruines pasiones suelen encubrirse con la ductilidad de carácter, la flexibilidad de espinazo y el buen parecer.

Presta dinero y tendrás enemigos; debe dinero y tendrás enemigos; pide dinero y perderás los amigos. Consecuencia: la amistad es un mito cuando media una moneda.

Blasonar de moralidad, de pudor, de gran carácter, de caballerosidad y de otras bellas cualidades, cuesta poco porque es muy fácil: lo difícil es practicarlas.

El que paga no debe, y el que no debe, descansa.

La ignorancia es atrevida, la petulancia es desvergonzada y la desvergüenza cinica.

El cinismo, la desvergüenza y el atrevimiento, suelen dar, sin embargo, en estos tiempos, posicion, dinero y honores.

Aquel que te deja desnudo es el que más te sonríe.

El que mira mucho y con recelo por el ventanillo de la puerta de su casa, es que no vive con tranquilidad. Ese tal, ó debe ó teme mucho.

El egoismo empieza en el bolsillo y acaba donde principia la avaricia.

Dispénsenos *El Arevaco*, que no contestemos hoy al artículo que nos dedica en su último número, pues el exceso de original nos lo impide.

Pero le ofrecemos contestar convenientemente en la próxima semana.

Ayer llegó á esta poblacion el Ilmo. Sr. Obispo de Sigüenza.

Salieron á recibirle el Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis y D. Antonio Rico Barron, antiguo amigo del prelado de Sigüenza.

Con motivo de su venida hubo música y cohetes. El Sr. Ochoa se hospedó en el palacio episcopal, hasta el cual fué acompañado por las personas que salieron á recibirle y una pareja de la guardia civil á caballo.

El Domingo á las cuatro y media de la tarde, aconteció en la inmediata ciudad de Osma una doble desgracia.

Un dependiente de D. Santiago Taracena, que se llamaba Remigio Ramos Casado, iba recorriendo todos los lagares, con el objeto de coger algun racimo de uva.

Segun nos han informado, se le expulsó de los lagares que poseen D. Agustín Sancho y D. Francisco Jimenez, y entonces se dirigió al de D. Eustaquio Marqués, que este año no tiene completamente llena la pila donde se arroja la uva. En el momento que llegó, intento coger el fruto que apetecía, pero no gustándole los racimos que habia al principio, penetró hasta el medio de la pila, y allí dijo que parecia se ponía malo. Algunos obreros le gritaron se saliera, pero él con una tenacidad sin igual, avanzó más adentro, hasta que completamente trastornado cayó á la pila. Al sentir el golpe el trabajador Isidoro Miranda, joven de 25 años que habia servido en Artilleria; con un arroyo digno de mejor resultado, se arrojó á la pila para salvar al desgraciado Ramos haciendo inauditos esfuerzos lo sacó ya, cuando á su vez cayó arrojado. Todos cuantos allí se

encontraban, quedaron consternados, pero no por eso desfalleció su ánimo, y con el objeto de salvar a los desgraciados jóvenes, bajaron al fondo de la pila atados con sogas Julian del Valle y Jacinto Ortega. Exponiéndose estos valientes a ser víctimas de su arrojo, consiguieron sacar a los desventurados jóvenes, a los cuales no se les pudo volver a la vida, a pesar de los grandes esfuerzos que se hicieron. Jacinto Ortega cuando sacó los cadáveres del Miranda y Ramos, salió completamente trastornado hasta el punto de que si tardaba a salir un minuto más, también hubiera muerto.

No queremos hacer comentarios ante tan terrible hecho, contentándonos con preguntar al cosechero y a las autoridades: ¿No podría haberse evitado esta doble desgracia, con un poco más de prudencia por parte del primero y un poco más celo por parte de las segundas? Acompañamos a los padres y al hermano del desventurado Isidoro Miranda, en el inmenso dolor que experimentan por la muerte de este generoso joven, víctima de su buen corazón y del amor al prójimo. Hechos como el que llevó a cabo, a costa de su vida, debían hacerse públicos en todas partes, para que los hombres de bien honrasen la memoria de estas víctimas de la caridad.

En Madrid por el Juzgado del Centro han sido absueltos libremente los tres Apóstoles.

El llamado Juan escuchó con gran alegría el fallo absolutorio. Desde el juzgado fueron a la casa número 22, piso cuatro de la calle de San Mateo, habitación del conserje del juzgado de guardia, cuya esposa es hija vienes padeciendo desde hace algún tiempo una enfermedad de la vista.

Ya en la habitación citada pidió Juan un cántaro de agua, y después de los rezos de rúbrica, dijo a las pacientes:

—Lávense ustedes todos los días con esta agua y yo respondo de que la enfermedad desaparecerá.

Los ayudantes añadieron: «Confianza en Dios, y nada más.»

Seguidos de gran número de personas abandonaron el domicilio. En la vía pública varios enfermos suplican a Juan sus oraciones.

Y si esto sucede en la capital de la Nación ¿qué hay que esperar de los pueblos rurales?

Está visto la sociedad española camina como el cangrejo.

¡Oh tempora! ¡Oh mores!

Sería muy bien recibido por el público, que el señor Administrador principal de correos de la Capital, y los de las cabezas de partido, a semejanza de lo que en todas partes se hace, acordasen enviar a los periódicos, una relación de las cartas detenidas en aquellas oficinas, ó por insuficiente franqueo, ó por falta de dirección.

De lo que dichos señores resuelvan sobre este asunto, tendrán conocimiento nuestros lectores, al observar si publicamos ó no la relación de las cartas detenidas.

Hemos recibido el número 98 de La Bordadora de Barcelona.

Como de costumbre publica preciosos dibujos para bordados y varias novedades en labores de señora.

Se suscribe—Escudillers, 55.—Barcelona.

SECCION DE ADMINISTRACION.

EL COMERCIO, LA INDUSTRIA Y LA EMPLEMANIA.

No recordamos para la industria y el comercio días tan aciagos como los que ahora corren. Hay completa paralización en los negocios, y en cambio el fisco se muestra exigente como nunca.

Por la puerta de los establecimientos no entra un solo comprador, pero en cambio por la mañana se presenta el Visitador del timbre y por la tarde los Inspectores de subsidio.

¡Qué cúmulo de exigencias! Se hace de todo una fiscalización minuciosa, en que más se persigue el descuido que la mala fe.

Si el industrial quiere cumplir todas las disposiciones legales, necesita para conocerlas una biblioteca, y para ejecutarlas un personal que consuma en corto tiempo el capital y las rentas de que dispone.

Más parece que se cuidan los Gobiernos de la muerte del comercio y la industria, que de su engrandecimiento.

A la vez que se aumentan de una manera inconsiderada los tributos, se publican reglamentos y reales órdenes, sin otro resultado práctico que crear dificultades y embarazar hasta lo inconcebible el desarrollo de la riqueza nacional.

Estos días hemos tenido ocasión de observar un hecho por todo extremo curioso, y digno de llamar la atención de los hombres de Gobierno.

Cierto empleado, para evitar molestias y perjuicios estériles a los comerciantes, ha tenido que hacer bastantes consultas a la superioridad, a fin de poner en claro puntos de la ley que se prestan a interpretaciones muy diversas.

Si un empleado, que no tiene mas ocupación que estudiar la ley y las disposiciones aclaratorias, no sabe en ciertos casos a qué atenerse; ¿qué mucho que los comerciantes e industriales cometan en algunas ocasiones faltas involuntarias, que después se castigan como delitos reprobables?

Citaremos un ejemplo para que nadie crea que perdemos el tiempo en pueriles declamaciones.

Los empleados del timbre opinaron en un principio que las facturas debían tener sello

móvil, después dudaron, y por último ha decidido consultar el caso.

Nadie hasta hoy ha puesto sello móvil mas que en las facturas que llevan recibí, a pesar de que hay comerciantes que tienen en su poder hasta miles de los referidos documentos.

Si mañana decide la Dirección que deben tener sello móvil todas las facturas, ¿será justo que los comerciantes e industriales paguen con crecidas sumas las deficiencias de una ley que no han sabido interpretar los mismos encargados de hacerla cumplir?

Si la pena tiene como uno de sus fines, la corrección del culpable, es porque se supone en la persona que la ha de sufrir una conciencia más ó menos criminal. En el caso que nos ocupa y en otros muchos que pudiéramos citar, podrá existir error, pero en modo alguno mala fe. Huelga por tanto la pena, desde el momento que no existe intencion manifiesta de delinquir.

Sabemos de más de cuatro industriales que están dispuestos a cerrar sus establecimientos en vista de que no tienen, con el producto de su trabajo, para pagar las mil y mil gabelas que el fisco les exige.

¿Qué camino seguirán en adelante estos honrados padres de familia, a quien en vez de ayudar la acción tutelar del Estado les quita el único medio de vida con que cuentan?

Cuando agoten los pocos recursos que hoy tienen, soñarán con una credencial, y el ejército de los pretendientes se verá reforzado con algunos ilusos más que aspiran a vivir sobre el país.

Para curar radicalmente esa llaga social que se conoce con el nombre de *empleomania*, no hay que pensar en procedimientos tan ineficaces como el impedir que los que cobran más de seis mil reales no puedan servir al Estado en sus respectivas provincias, pues el que se decide a vivir de la nómina, se preocupa poco ó nada del punto en que ha de firmarla, y hay muchos que desean alejarse de la población donde tienen su familia y amigos, para poder obrar con mas desembarazo.

Cuando el comerciante y el industrial vean que con el fruto de su trabajo pueden labrar un modesto porvenir a sus familias, será llegado al momento de que las antecelas de los Diputados, Senadores, Ministros y demás altos funcionarios de la nacion, se vean menos concurridas que lo están hoy.

La *empleomania* dejará de ser una calamidad nacional cuando los Gobiernos, en vez de crear obstáculos, den facilidades para el desarrollo de todas las industrias.

Menos política y más administración es lo que piden los pueblos.

El art. 46 de la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército previene que en todos los pueblos de la Península e islas Baleares y Canarias, se publique el día 1.º de Noviembre de cada año un bando en que se recuerde la formación del alistamiento para el servicio militar, y la obligación en que se encuentran los mozos comprendidos en el art. 21.º de hacerse inscribir en dicho alistamiento.

Confiamos en que los Ayuntamientos de esta provincia, no dejarán de cumplir con esta formalidad legal.

SECCION RECREATIVA.

PALABRAS DE CONSUELO.

Si no fuera por esas personas sensibles que, en los momentos de aflicción ó en los apuros, nos consuelan con buenas palabras, ¿qué sería de nosotros en este valle de lágrimas?

Afortunadamente hay personas para todo, corazones bondadosos que siempre tienen un depósito de frases consoladoras a la medida de la desgracia del prójimo.

Lo que no suelen tener es dinero suelto para socorrer a un infeliz que lo necesite.

Tal vez no se molesten en andar durante diez minutos para conseguir la redención de un desventurado, pero como tropiecen con él, no le economizarán media docena de consejos y otra media de frases arregladas a formulario.

Sucumbe una persona, y los benéficos amigos acuden a la casa para decir a los parientes del finado:

—¿Cómo ha de ser! Para verlo sufriendo postrado en el lecho; más vale que Dios se le haya llevado.

No falta alguno que añada:

—Somos mortales. Tal vez le convendría.

—Lo que ha de hacer Vd., señora—dice uno dirigiéndose a la recién viuda,—es tomar algo.

—¿Y qué quiere Vd. que tome?—pregunta ella con voz conmovida.

—¡Siquiera un caldo ó una copita de Jerez con bizcochos, y un poco de gallina.

No falta quien la recete un solomillo de vaca con patatas.

Si el difunto era un niño, dice alguna persona amiga de la familia:

—¡Angelitos al cielo! ¡Dichoso él! ¡Pobrecito! Ya estará en la gloria.

Cuando visitan a un enfermo, opinan las personas que le consuelan:

—Vamos, no tenga Vd. aprensión, que eso no será cosa de muerte. Peor estuvo D. Fulano, un vecino nuestro: le amputaron la pierna derecha, y por ahí anda tan guapo y tan sano.

—Pues, ¿y D. Zutano? A ese le amputaron las dos piernas, y lo mismo que si nada le hubieran hecho: tan bueno está y...

—Y si le hubiesen amputado la cabeza—replíca el enfermo—lo mismo estaría; tan gordo y tan guapo.

Que a una muchacha que está en visperas de matrimonio se le escape el novio y se queda de aspirante.

—¿Anda, hija, que ya te casarás—la dice alguna señora soltera consecutiva.—Así como así, el mozo tiene una pinta de perdido...

—Lo que tú debes de hacer ahora es divertirte y a buscar otro.

—A mí me ha ocurrido eso tantas veces—apunta la vicesoltera,—que ya no me sorprende una fuga; pudiera yo ofrecer una de vocales y consonantes completa.

—Que le roban a un sujeto el reloj.

—Lo que debe Vd. hacer inmediatamente—le dice algún conde—es...

—¿Comprar otro?

—No, señor; dar parte...

—Del mismo.

—Hombre no; parte a la autoridad.

—Ya.

—Y recójase Vd. temprano, hombre; no sea calavera.

—¿Qué demonio! Más se perdió en el ataque de Ocaña.

Cuando ven a cualquiera en un apuro esos seres cariñosos, se contentan con decirle:

—Pues nada, ya sabe Vd. que puede contar conmigo; en asunto de dinero nada puedo hacer, pero si necesita Vd. de mí, en mi casa estoy de tal a tal hora; en el café del Siglo, de tal a tal otra; en...

—Muchas gracias.

—Usted es joven y puede llegar, andando el tiempo a reunir un capital.

—El caso es que cuando yo necesito los tres mil duros es hoy ó mañana.

—Pues nada, ya sabe Vd., yo estoy en mi casa, no para eso de los tres mil duros, pero...

Si un individuo se arruina en Bolsa, no falta amigo que le consuele diciendo:

—No es Vd. solo, que a estas horas son varios los que se hallan en el mismo caso; ya se ha suicidado uno y no será solo; no vaya Vd. a imitarle, que Vd. tiene familia y...

Pisa un transeunte a otro, y le tranquiliza diciéndole:

—Perdone Vd.

Aunque le haya deshecho un pié.

Cuando guardan Vds. parte telegráfica, ó carta comercial ó de familia, con noticias importantes, y las noticias no llegan:

—No se alarme Vd.—aconseja algún amigo,—que están interrumpidas las líneas a causa de la cuarentena por el cólera de...

Suele decir del punto de donde espera noticias el infeliz.

Un picador de toros consolaba a un compañero de facultad, que se hallaba en cama con varias *facturas*, según él decía, y una *convulsión cerebral*:

—Compare, eso no es ná; jasta que yeve usted una corná como la que me arrimó a mí un toro del dñe, no sabe lo que es güeno. Desfigúrese usted que me dieron cincuenta puntos en la herida.

—Compare, pues le descosería a usted too el ternu natural.—E. DE PALACIO.

SECCION LITERARIA.

BALADA.

EL OTOÑO.

Aprisa, aprisa, ¡Asoma el alba. Abrid de par en par las puertas de los graneros y de las bodegas!—Ved ahí el Otoño, que llega abundantemente provisto y al que vamos a seguir pasito a paso, el ojo atento, el cuerpo encorvado, el sudor en la frente y el corazón palpitante de gozo para recoger una parte de los tesoros que derrama a manos llenas.

El otoño, el pródigo otoño que satisface las deudas de la hermosa primavera.

—Fin de las rosas y ancianos!—¡Desaparición de los poetas que cantaron sus bellezas!—Los pámpanos se tornan amarillos y los racimos purpúreos; los manzanos encorvan su ramaje al respetable peso de sus guirnaldas de frutos sazonados, y en el campo abre el maíz su zurrón de largas hojas.

¡A la tarea, laboriosos campesinos!—Armaos unos de la cortante azada y los garabillos de retorcida punta.—Provéanse otros de flexibles perchas.—Agücen los restantes las coryas hoces, que no han de faltar tiernos retoños que segar.—Los huertos nos esperan poblados de manzanas relucientes y de doradas nueces cobijadas por su verde corteza; y los campos nos ofrecen la alimenticia patata, ese sabroso pan que se da a los pobres.

El otoño, el pródigo otoño que satisface las deudas de la hermosa primavera.

¡Firme, firme a la prensa del lagar! Rechine dando incesantes vueltas y estruje el maduro grano rebosando en torno la espuma del licor, alegría de las veladas en familia.—Mirad cual se sonríen los ancianos. ¡Ah! es que en el reconocen el amigo que desata su entorpecida lengua; el placer que endulza sus pesadas horas, el filtro mágico que les devuelve los risueños días de su lejana juventud.

Mas hé aquí las carretas aparejadas con sus robustos tiros.—Los toneles vacíos aguardan impacientes; los muchachos gozosos agitan en el aire sus podaderas.—¡A la viña, a la viña! y alegres vendimiadores de ambos sexos, despojan los rugosos sarmientos de sus frutos delicados al compás de una tierna cancioncita.

Una canción festiva que haga latir de gozo el corazón de las muchachas, y turbe la mente a los apuestos mozos.—Una canción sabrosa como los racimos y apasionada como el amor.

—Una canción que incite a amarse y que dé sed.—Una canción cuyo estribillo brinde a desocupar el vaso al final de cada estrofa.

El otoño, el pródigo otoño que satisface las deudas de la hermosa primavera.

¡Ah! ¡los tordos! ¡los tordos!—Ved como huyen. Hacen perfectamente, después de haberse sustentado largo tiempo a costa nuestra.—Ved cual se alejan azorados lanzando al viento inseguras notas su vacilante vuelo.

La uva da el vino; el vino la inspiración; la inspiración el génio.

—El vino infunde valor y causa la embriaguez... ¡La embriaguez!—Palabra mágica que el amor ha usurpado al vino.—¡Alegría, alegría! bebamos a la salud del otoño.

El otoño, el pródigo otoño que satisface las deudas de la hermosa primavera.

Las hojas ya amarillas se desprenden de los árboles y vuelan arrebatadas por los vientos.—El Prado cuya hierba tirita cada mañana debajo de la escarcha, se cubre de una sábana de nieve!...—¿Qué importa! Cuando el frío arrecie en el exterior, nos prometemos dichosamente calentarnos con el fuego del hogar y el calor espirituoso del néctar consolador que nos ha legado al partir.

El otoño, el pródigo otoño que satisface las deudas de la hermosa primavera.

SECCION DE MERCADOS.

Ultimada la recolección de cereales en todos los puntos de la península, si bien en algunos de ellos con los perjuicios consiguientes a causa de las lluvias incesantes de los últimos días, puede apreciarse el resultado de la cosecha de un modo satisfactorio. Esto, que podemos llamarlo abundancia de cosecha, ocasiona la paralización en las operaciones de granos y la tendencia a la baja en la mayoría de los puntos de España y del extranjero, donde se verifican operaciones tan solo para el consumo ordinario.

La cosecha de vino, no es tan satisfactoria como fuera de desear; pues las lluvias se retrasaron en primer término y después abundaron para podrir la mayoría del fruto y evitar el calor necesario para la completa madurez. Además la generalidad de las formentas y pedriscos han ocasionado también daños de consideración.

La mejor prueba de lo escasísimo de la cosecha de vino, es el precio del mosto a 11 y 12 reales arroba.

La sementera de cereales, se está verificando satisfactoriamente, hallándose ya nacido todo el centeno en la mayor parte de los puntos agrícolas.

Burgo de Osma.—Trigo puro, a 31 rs. fanega; idem comun, a 24; centeno, a 21; cebada, a 20; avena, a 13; alubias blancas, a 66; idem encarnadas, a 81.

Soria.—Trigo puro, a 32 rs. fanega; idem comun, a 25; centeno, a 22; cebada, a 21.

Almazan.—Trigo puro, a 31 rs. fanega; idem comun, a 24; centeno, a 20; cebada, a 19; avena, a 13.

Aranza de Duero.—Trigo puro, a 33 rs. fanega; centeno, a 22; cebada, a 20; avena, a 15; harina de 1.ª, a 13 rs. arroba; idem de 2.ª, a 12; idem de 3.ª, a 11; vino a 12,50 rs. cántara; en los pueblos de 9 a 11.

Logroño.—Trigo, de 34 a 35 rs. fanega; cebada, de 20 a 21.

Haro.—Trigo, de 35 a 36 rs. fanega; cebada, de 18 a 19; centeno, de 22 a 23; avena, de 15 a 16.

Navarra.—Trigo, a 15 rs. robo; cebada, a 9; avena, a 7; alubias, a 44.

Salamanca.—Trigo comun, a 30 rs. fanega; centeno, a 16; cebada, a 18; avena, a 14.

Palencia.—Trigo, de 34 a 35 rs. fanega; cebada, a 21; avena, a 14.

Valladolid.—Trigo, de 36 a 37 rs. las 94 libras; centeno, a 23.

Burgos.—Trigo, de 34 a 35 rs. fanega; centeno, a 23; cebada, a 20; avena, a 14; veros, a 30; harina de 1.ª, a 13,50 rs. arroba; idem de 2.ª, a 13; idem de 3.ª, a 12.

Ciudad-Real.—Trigo candeal, de 40 a 41 rs. fanega; centeno, de 27 a 28; cebada, de 14 a 15; harina de 1.ª, a 17 rs. arroba; idem de 2.ª, a 16; idem de 3.ª, a 15; vino, a 11 rs. arroba; aguardiente, a 40; aceite, de 33 a 34; patatas, a 4.

Zamora.—Trigo de 35 a 36 rs. las 94 libras, centeno, de 24 a 25; cebada, de 19 a 20; harina de 1.ª, a 15 rs. arroba; idem de 2.ª, a 13; idem de 3.ª, a 11.

Zaragoza.—Trigo catalán, de 40 a 41 reales fanega; hembrilla, de 34 a 35; centeno, de 22 a 24; cebada, de 17 a 18; harina, de 1.ª, de 120 a 130 rs. los 100 kilos; idem de 2.ª, de 112 a 120; idem de 3.ª, de 88 a 96.

Alcanadre.—Trigo, a 36 rs. fanega; centeno, a 26; cebada, a 24; vino, de 15 a 16 reales cántara.

CHARADA.

Un alimento sano es la primera; artículo la llaman a la tercera. Segunda repetida la dice el rorro; segunda tercia y cuarta tenemos todos. Es mi todo una prenda que al hombre vieres y también es del uso de las mujeres.

Solucion de la charada del núm. anterior Romería

SECCION DE ANUNCIOS.

LA ESTRELLA

GRAN CENTRO DE NOVEDADES
Collado, 23, Soria.

Procedentes de Alemania, acaba de recibir inmenso surtido en LAMPARAS de todas clases de 3 á 150 pesetas una.

VAJILLAS completas de 50 á 750 pesetas. Últimos modelos en BISUTERIA DE ORO garantizado, cintas, devocionarios, rosarios, carteras, petacas, muebles de todas clases y objetos propios de la estacion.

Sin competencia en caprichos para regalos.

LA ESTRELLA.
COLLADO, 23, SORIA.

EL PENSAMIENTO

JOAQUIN VICEN, SORIA
TEMPORADA DE PRIMAVERA Y VERANO.

Altas novedades en abanicos y bastones de Viena; antucas, sombrillas, bisutería de oro garantizado, sombreros, flores, plumas y juguetes.

Variados surtidos en escopetas y revolvers de todos los sistemas, lámparas de comedor y sobre-mesa, silleros, alfombras, camas de hierro, jergones de muelles, gorras y calzados.

Elegantes colecciones en caprichos para regalos.

LA MAGALLANA.

Primera compañía Española.

SEGUROS CONTRA EL GRANIZO
á prima fija.

Establecida en Barcelona con arreglo á la ley.

Capital social UN MILLON
elevable á 25 millones de pesetas.

Desde su fundación ha pagado 252 siniestros en las provincias de Barcelona, Valladolid y Zaragoza, en los pueblos y ciudades de Almansa, Ibigueruela, Ibeja Gonzalo, Alpera, Píera, Sabadell, Calatayud, Ateca, Morata, Paracuellos de Jiloca, Valladolid, Melgar de Arriba, Megeces y otras villas y aldeas.

Los que deseen asegurar sus cosechas del temible granizo, pueden dirigirse al Agente particular de esta provincia D. Antonio Y. Escribano, con residencia en el Burgo de Osma, y los que deseen consultar se les servirá á correo seguido si remiten un sello para la contestacion.

Prospectos gratis á quien los pida.
NOTA. A los labradores asegurados en esta provincia les concede la Direccion general un plazo hasta 15 de Octubre para el pago de las primas de sus seguros, pudiendo asegurarse en cualquier tiempo, y quedando comprometida la Compañía á pagar los daños que causara el pedrisco ó granizo, desde el dia en que fuesen firmadas las Pólizas.

OTRA. Los precios son muy económicos.

¡ALTO Á LOS EMBUTIDOS!

Acaba de recibir Agustín Pascual 2.000 varas de tripas de vaca no conocidas en esta villa por su buena clase á 15 céntimos de peseta vara, y llevando 20 varas á medio real.

Santo Domingo 4, (titulada la Tahona)
BURGO DE OSMÁ.

LA ESTACION

PERIODICO DE MODAS PARA SEÑORAS.
Dos ediciones quincenales.
EDICION ECONOMICA.

24 números con más de 2.000 grabados al año, conteniendo modelos de toda clase de prendas de vestir para señoras, señoritas y niños; ropa blanca, canastillas, canastillas, ropa de cama, servicios de mesa, de tocador etc.; y además toda clase de labores, de señoras.

12 hojas de patrones trazados, conteniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos, 200 patrones de tamaño natural y más de 400 dibujos para bordados y labores á la aguja etc.

Precios de suscripcion: 5,25 francos por trimestre.
EDICION DE LUJO.

Contiene los mismos elementos que la Edicion económica y además 36 figurines iluminados.

Precio de suscripcion: 5,25 francos por trimestre.
Se suscribe en todas las librerías y en Paris, 19, rue Montyon, en casa de I. Manjon Gonzalez.

GARANTIA POSITIVA

A 10 RS. SEMANALES
sin mas anticipo

10 por 100 de descuento

AL ENTREGA

Hilos de algodón, Torzales de seda, Agujas, Aceite, Piezas sueltas, y todos los accesorios para toda clase de costura.

ENSEÑANZA GRATIS A DOMICILIO

SORIA

TODOS LOS MODELOS 52, Collado, 52

NO MAS CALENTURAS

Las pildoras de RIAZA, de Perez Negro, es el remedio más seguro conocido hasta el dia, para curar RADICALMENTE las fiebres intermitentes, ya sean tercianas, cuartanas ó cotidianas. El éxito extraordinario que han alcanzado en toda España, es la garantía más segura de su eficacia.

Se encuentran de venta en todas las mejores farmacias, al precio de 20 reales la caja de 80 pildoras y 12 reales la media caja con 40.— En Soria, farmacia del Doctor Monge, Collado, 57.—En Moron de Almazan, Sr. Pinilla.—Segovia, Sr. Llovet.—Logroño, Sr. Fernandez (sucesor de Zardoya).—Burgos, Barrio Canal y Revuelta.—Burgo de Osma, Farmacia de La Orden.

En Madrid, en casa del autor, Ruda, 14.
FARMACIA DE PEREZ NEGRO.

IMPORTANTE

En la administracion de este periódico se vende papel para envolver, al precio de 20 reales arroba.

Obras que se hallan de venta en la librería de LA PROPAGANDA.

El Pendolista universal ó sean bellezas de la caligrafía.—Obra única en su clase en España, dada á luz en vista de las más grandes publicaciones caligráficas extranjeras, por Carlos Santigosa y Gaspar.—Precio de la obra, 90 reales.

El Pendolista universal se divide en dos partes y se halla lujosamente encuadernado en un solo tomo. La primera parte contiene: los cursos completos de caligrafía española, inglesa, italiana, francés y gótico.

La segunda parte contiene porcion de abecedarios de adorno, alfabetos y numeraciones antiguas, alemán, romano, griego, árabe, hebreo, sirio, ruso, etcétera, abecedarios y adornos para bordar, arte de rasguear y cifras de enlace.

La hermosura del alma.—Novela de costumbres, por Enrique Perez Escrich. Se publica por cuadernos de 64 grandes páginas, ó sean ocho entregas, al precio de un cuartillo, de real en toda España. Se reparte con toda exactitud un cuaderno todas las semanas, con buen papel y esmerada impresion, recibiendo gratis los señores suscritores, un cuaderno si y otro no, una preciosa lámina ejecutada por los mejores artistas de la corte, representando los personajes y escenas más interesantes de la novela. Toda la obra consta de dos tomos, y su precio 86 reales, encuadernada en rústica.

Los celos de una reina.—Novela histórica original, por Torcuato Tarrago. Esta preciosa é interesante obra se publica por cuadernos semanales de 32 grandes páginas al precio de un real en toda España. La ilustracion es debida á los reputados artistas señores Perea y Capuz: en el curso de la publicacion se regalan 26 preciosas láminas y el retrato del autor. Toda la obra, ya terminada, consta de dos tomos de regulares dimensiones, y su precio 48 reales, encuadernada en rústica.

Teatro selecto de Don Ramon de la Cruz.—Coleccion completa de sus mejores sainetes, ilustrada con magníficas láminas acuarelas por Manuel Cubas, con una biografía del inmortal sainetero escrita por Roque Barcia.

Terminada la publicacion de esta obra clásica, cuyas ediciones anteriores se han agotado, se vende, encuadernada en un solo tomo, al precio de 48 reales ejemplar. Para facilitar su adquisicion, se admiten suscripciones por cuadernos semanales al precio de 2 reales cada uno.

Primer Diccionario general etimológico de la lengua española, por D. Roque Barcia. Para facilitar la adquisicion de esta obra monumental, única en su género y necesaria á todas las clases, se admiten suscripciones por cuadernos semanales de cuatro entregas, al precio de UN REAL la entrega en toda España. Los cinco tomos, ya terminados y elegantemente encuadernados, se venden á los precios siguientes:

Tomo	I	170 reales Madrid; 180 provincias.
"	II	180 " " 190 "
"	III	160 " " 170 "
"	IV	168 " " 174 "
"	V	144 " " 150 "

A provincias se remiten francos de porte y certificados. Esta casa se encarga de la encuadernacion de esta obra, para lo cual tiene contratadas en Barcelona las tapas para los cinco tomos de que se compone. Las tapas, sin montar, se venden á 10 reales, remitiéndose á provincias francas de porte.

Toda la obra consta de 176 1/2 cuadernos á 4 reales cada uno.

El mundo por dentro.—Los grandes secretos de la humanidad desde los tiempos mas remotos hasta nuestros dias, por Torcuato Tarrago. Se publica por cuadernos de 40 grandes páginas, al precio de 2 reales cada uno: la obra está ilustrada con 26 magníficos cromos, poco conocidos en esta clase de publicaciones. Cada cromo equivaldrá á 16 páginas de texto. La obra encuadernada en rústica, á tomos, 160 reales.

DEL AGENTO Y LAS NUEVAS REGLAS

Folleto publicado sobre la moderna acentuacion de las palabras.

POR D. JUAN MACHO MORENO
profesor normal.

Polémica sostenida con D. Francisco Ruiz Morote, Regente de la Normal de Ciudad Real.

Precio del ejemplar, 80 céntimos de peseta.
Véndese en las librerías del Burgo de Osma y en las de Soria.

IMPORTANTE.

A los señores Maestros de Instrucción primaria y Secretarios de Ayuntamiento.

Con objeto de que esta provincia no desmerezca de las demás de España en la importante industria tipográfica, hemos refundido en un solo establecimiento el de los señores Escribano y Jimenez, con el de D. Luis Montero, antes viuda de Martillay.

Dicho establecimiento se titulará desde ahora
Establecimiento tipográfico de LA PROPAGANDA á cargo de los señores Escribano, Montero y Jimenez.

Con el fin de proporcionar á los Secretarios de Ayuntamiento y particulares toda clase de modelacion impresa con perfeccion, elegancia y economia, hemos adoptado otras máquinas además de las magníficas con que contaban dichas casas.

El abundante surtido de impresos y la economía del precio, podrán apreciarlo perfectamente con solo leer el Catálogo que la casa publicará dentro de breves dias, y que muchos de los señores Secretarios han tenido ocasion de apreciar, como lo justifica la recomendacion que hace *El Auxiliar de los Ayuntamientos*, órgano ilustradísimo de la Asociacion de Secretarios en esta provincia en su número de 5 de Setiembre.

El material de escuelas completo y económico, hallándose hoy un abundante surtido en libros, plumas, papel de todas clases, tinta, escribanías elegantes, bades, pizarras, contadores, mapas, tablas y todo cuanto es necesario para surtir perfectamente una escuela.

Hay excelentes obras religiosas recreativas y de gran ilustracion, á precios sumamente módicos.

Las ventajosas condiciones que se expresarán en el Catálogo, demuestran no ha escaseado este Establecimiento medio alguno para que esté surtido como uno de los mejores de España.

4 y 6—Plaza Mayor—4 y 6, BURGO DE OSMÁ.

GRAN NOVEDAD

EN CROMOS Y OLEOGRAFIAS

Acabá de recibirse un variado y escogido surtido en cromos y oleografías de diferentes tamaños, representando asuntos religiosos, paisajes, las cuatro estaciones del año que representan las flores de cada estacion y preciosos caprichos.

Entre estos hay una magnífica coleccion en seis cuadros, de corridas de toros, representando con toda perfeccion las suertes más principales de la lidia.

Las dimensiones de estos cromos son 51 por 39 centímetros, y el precio de la coleccion es de seis pesetas.

Entre los muchos cromos religiosos que se han recibido llaman la atencion los siguientes:
La Anunciacion.—La Visitacion.—Santa Rosa de Lima.—La Oracion del Hérto.—Nuestra Señora de las Mercedes.—Santa Catalina de Sena.—El Niño Jesús.—San Juan Bautista.—Santa Polonia.—El descendimiento.—Santa Rita de Casia.—El divino Pastor.—Santa Margarita.—El Nacimiento.—La Verónica.—San Francisco.—Santa Bárbara.—San José.—Santa Ana.

Todos los cromos pueden mandarse por correo francos de porte y perfectamente dispuesto para que no sufran averia.

Véndense en el Establecimiento tipográfico de LA PROPAGANDA.

Plaza Mayor, 4 y 6, Burgo de Osma.

CONFITERIA, CERERIA Y MOLINO DE CHOCOLATE DE CLAUDIO ALEGRIA.

LERMA.

Chocolate puro de cacao, azúcar y canela, desde 5 á 12 reales los 460 gramos.

Descuento proporcionado á la importancia del pedido.

PREMIO A SUS PARROQUIANOS.

Por cada cuatro reales de gasto se entregará un talon con el que pueden llegar á adquirir la importante suma de 50.000 duros, (un millon de reales.)
Se remite á provincias libre de embalaje.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

LA PROPAGANDA

En este Establecimiento, montado á la altura de las mejores imprentas, se llevan á cabo todos cuantos trabajos tipográficos se encarguen, á precios sumamente módicos.

Se imprimen en el acto targetas, esquelas de participacion de enlace, de defuncion, targetas, facturas, membretes, etiquetas, etc., etc., todo con economia y perfeccion.

Hay tambien toda cuanta modelacion es necesaria para Ayuntamientos, Recaudadores, Guardia civil, Juzgados municipales, Maestros, etc., etc.. Siendo el precio de dichos modelos el mismo que tienen los que se remiten de Valencia, Madrid y Ronda.

Los pedidos se harán al gerente de esta imprenta D. Francisco Jimenez, Plaza Mayor, núm. 6, en Burgo de Osma.

CERERIA DE IBÁÑEZ GIL

Calle Mayor, núm. 28, Burgo de Osma.

En este Establecimiento, que cuenta mas de 80 años de existencia, se elaboran con la mayor perfeccion y economia, cuantos trabajos se relacionan con dicha industria.

Velas blancas y amarillas de todos precios.
Hachas cuadradas, blandones y cirios.
Cera hilada.

Velas rizadas y de adorno.
Modelados en cera, para toda clase de ofrendas, etcétera, etc.

Se compran desperdicios de velas viejas ó rotas, cera blanca en grumo y amarilla en torta, siempre que sea de abejas, unica y esclusiva que en esta casa se elabora.

GERGONES DE MUELLES

En la Plaza Mayor, núm. 8, comercio de Estéban Navas, acaban de recibirse de todas dimensiones á precios sumamente económicos como tendrán ocasion de observar las personas que quieran aprovecharse de la grande comodidad que proporciona particularmente á los enfermos. Para mayor exactitud en las medidas, un dependiente de esta casa pasará á domicilio con objeto de tomar medida á las camas en que hayan de servir.

Burgo de Osma, núm. 8.

COMERCIO DE OBJETOS DE ESCRITORIO

MATERIAL DE ESCUELAS

En el establecimiento tipográfico de LA PROPAGANDA, hallarán cuantos á él acudan, abundante surtido de papel de hilo de varias clases; papel comercial y de cartas de diferentes precios; sobres de colores y blancos, del tamaño que se deseen.

Plumas, lapiceros, portaplumas, tinteros, obleas, libros rayados, libros de comercio, etc.

En el mismo establecimiento encontrarán los señores maestros todo el material necesario para las escuelas, á un precio sumamente módico, pues la casa se ha propuesto vender estos artículos, sin utilidad alguna.

Los pedidos se harán á D. Francisco Jimenez, Plaza Mayor, núm. 6, Burgo de Osma.

IMPORTANTÍSIMO.

Á LOS LECTORES

DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

ENSORIA.

Por la pequeña cantidad de DOS PESETAS AL MES RECIBEN LOS SUSCRITORES:

Un periódico DIARIO DE NOTICIAS
Un periódico MENSUAL DE MODAS con más de 40 grabados de figurines y labores, y una PIEZA DE MUSICA de triple valor que el precio de suscripcion.

Se admiten suscripciones de UN MES á DOS PESETAS, ÚNICAMENTE en casa del ADMINISTRADOR OFICIAL DEL CITADO PERIODICO Don Pedro Nolasco Sebastian, calle de

NUMANCIA, 28, PISO 2.º, SORIA